
“Todo hombre culto es un embajador 
posible”.

José Martí
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Una instántanea de 
casi un siglo

Papá también cuenta

Mañana, constitución 
de las asambleas 
municipales del 
Poder Popular

“Ustedes prestigian el desarrollo continuo y fehacien-
te del Camagüey”, afirmó Jorge Luis Tapia Fonseca, 
máximo dirigente político de esta provincia, en la gala 
por el Día del Trabajador de la Cultura.

“Disímiles han sido las misiones y se han mostrado 
indispensables como ejército artístico y de pensa-
miento”, enfatizó el Primer Secretario del Partido en el 
territorio, en el Teatro Avellaneda. 

Tapia Fonseca calificó de altísima profesionalidad 
la ejecutoria del gremio, y destacó el talento, la dis-
posición y la sensibilidad para el homenaje a Fidel 
Castro, y la incidencia favorable en la construcción de 
viviendas en Jaronú, Esmeralda; el saneamiento de la 
ciudad de Camagüey, y el proceso de nominación de 
candidatos.

Además de las palabras de elogio, entregó un Reconocimiento a 
la Dirección de Cultura, de conjunto con Isabel González Cárdenas, 
presidenta del Gobierno en la provincia.

La locutora Sandra Martínez Sedrés mereció la Distinción 23 de 
Agosto, de la Federación de Mujeres Cubanas; e instituciones y orga-
nizaciones recibieron diplomas por el desempeño sindical en un año 
de intensa labor, marcado desde septiembre por la recuperación del 
huracán Irma.

Fernando Medrano Vireya dirigió la emotiva gala, profusa en 
la elegancia de los temas de honda cubanía, y en la evocación al 
Comandante en Jefe, a través de las interpretaciones del Coro 
Profesional de Camagüey, la Compañía Folklórica Camagua, el Ballet 
de Camagüey, el saxofonista Henry Hernández, el dúo Voces, y los 
actores Grabiel Castillo y Javier del Toro. 

�Yanetsy León González 

�Foto: Leandro Pérez Pérez

Campesinos y cooperativistas destacados de la Asociación 
Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP) fueron condecora-
dos en el salón de protocolo de la Plaza de la Revolución Mayor 
General Ignacio Agramonte Loynaz.

Carlos Isel Hidalgo Oliva, de la Cooperativa de Créditos y 
Servicios (CCS) Rafael Guerra Vives, de Najasa, y Juan Antonio 
Morales Leal, de la CCS Antonio Maceo, de Minas, merecieron la 
medalla Romárico Cordero otorgada por el Consejo de Estado a 
propuesta de la ANAP, y máxima condecoración que reciben los 
hombres y mujeres que desde el surco contribuyen a diario al 
desarrollo de la economía cubana.

“Este año sobrecumplí con más de 150 000 litros la entrega de 
leche a la provincia y estoy muy alegre con el reconocimiento 
aunque no me conformo con mis producciones, sé que puedo 
aportar más”, comentó Carlos Isel. Por su parte Juan Antonio, 
con solo veinte vacas sobrepasa los 10 000 litros de leche y 
suma también productos como yuca, boniato y otros.

Otros nueve agricultores pequeños con buenos resultados re-
cibieron la distinción Antero Regalado, de manos de Hayda Díaz 
Figueredo, presidenta de la ANAP en el territorio.

�Orlando Seguí Aguilar

�Foto: L. P. P.

La Central de Trabajadores de Cuba invita 
a disfrutar de una expo itinerante dedicada 
al Comandante en Jefe. Siempre Contigo 
incluye 30 fotografías que muestran a Fidel 
en su relación con el movimiento obrero 
y los trabajadores. La muestra abrirá el 
próximo 20 de diciembre, a las 9:00 a.m. 
en el Museo Provincial Ignacio Agramonte 
Loynaz, y estará hasta el 23, como home-
naje al natalicio de Ignacio Agramonte y al 
aniversario de esa institución. 

De gala los 
indispensables

Medallas al esfuerzo

Tres entidades camagüeyanas acaban de ser calificadas por el 
Ministerio de la Industria Alimentaria en avance y con resultados en 
el 2017 en la inocuidad y calidad de los alimentos: las empresas 
Láctea, PescaCam y Episur.

La noticia trascendió en la capital del país, durante el encuentro 
nacional sobre calidad y mantenimiento de industrias del sector, con 
la presencia de la titular del ramo, María del Carmen Concepción 
González, y el vicepresidente del Consejo de Ministros, Ulises 
Rosales del Toro.

El director general de la rama láctea, Alexis Gil Pérez, al propor-
cionar la información a la prensa, dijo que la fábrica La Vaquita y la 
industria de mezclas físicas, dedicada a producir leche fortificada, 
“chocolatín” y refrescos instantáneos, entre otros productos, poseen 
el sistema de inocuidad de los alimentos. 

La Empresa Láctea Camagüey comercializa más de 36 renglones 
y obtiene una circulación mercantil anual de unos 254 millones de 
pesos, con representación de fábricas en la casi totalidad de los13 
municipios agramontinos. 

�Enrique Atiénzar Rivero

Empresas alimentarias en avance por la calidad

El trabajo y la cultura
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Por Yurislenia                     
Pardo Ortega

S
er papá comienza con la decisión de 
tener un hijo, que no solo implica el 
“asumir el embarazo”, como dicen 

en la calle, porque signifi ca más que ac-
tuar como inseminador, espectador de la 
barriga que crece o suministrador de co-
mida y dinero para comprar la canastilla.

Ser padre deviene privilegio-responsabi-
lidad de haber puesto una parte de él en 
una vida que nace, la posibilidad de cuidar, 
proteger, de educar y estar junto a esa per-
sonita, incluso antes de su nacimiento.

¿Quién dijo que el embarazo y el cuidado 
de los bebés es solo cuestión de las muje-
res? Es importante que existan las condi-
ciones en los hogares e instituciones para 
que el progenitor se implique, tanto en el 
cuidado de la madre y el niño, como en los 
preparativos de la habitación, la cuna, las 
ropitas, y que comience el vínculo con su 
hijo mediante una conversación o una cari-
cia al vientre materno.

El acompañar a la madre y al nené en el 
momento de su nacimiento resulta uno de 
los momentos más importantes en la vida 
de la familia que crece. Es ese un viejo an-
helo de muchos padres camagüeyanos, 
para el que no se vislumbra una solución 
en lo inmediato, pues según el Dr. Sigfrido 
Valdés Dacal, director del hospital mater-
no-infantil Ana Betancourt, la razón que lo 
impide es que los hombres no están prepa-
rados para ayudar en un momento delica-
do e importante como el parto.

Ante tal explicación me pregunto, si el 
“problema” ya existe, ¿de qué depende 
que cambie?, ¿quién o quiénes son los 
responsables de preparar a los padres 
para ayudar en ese momento?, y digo más: 
¿quiénes son los responsables de preparar 
a las mujeres para enfrentar el parto?, pues 
la mayoría llegamos al gran día solo con 
los consejos de familiares y amigas porque 
no funcionan los mecanismos que se en-
carguen de un asunto tan importante.

Hay cuestiones difíciles de entender y que 
excluyen a los progenitores. Por ejemplo, 
si un recién nacido está grave solo puede 
verlo su mamá, incluso si ella no pudiera, 
en su lugar pasa la abuela. Opino que con 
las precauciones necesarias para entrar al 

servicio de cuidados intensivos, los papás 
también deberían poder visitar a sus vásta-
gos, más en condiciones como esas.

Otro tema muy polémico, que tiene alia-
dos y detractores, y que aleja hoy a mu-
chos hombres de sus responsabilidades 
paternales es el hecho de que no se les 
permite cuidar a las gestantes ingresadas 
o a las recién paridas. Algunos elementos 
esgrimidos cuando se indaga al respecto 
consisten en que los hombres son más 
propensos a las indisciplinas sociales, que 
con su compañía va en detrimento el pudor 
femenino o que no hay condiciones estruc-
turales para que ellos puedan asumir como 
cuidadores. Ello conlleva, incluso, a que no 
puedan entrar ni llevar alimentos a las que  
siguen dietas.

Sería bueno pensar entre todos qué ha-
cer al respecto, pienso en cuestiones or-
ganizativas y en hacer cumplir leyes o dis-
posiciones que regulen la conducta de los 
acompañantes, hembras y varones, dentro 
de las instituciones de Salud. Lo que sí re-
sulta necesario es que no sean las muje-
res las únicas dedicadas al cuidado de las 
hospitalizadas, pues aún son muchos los 
roles de las féminas, que van desde asistir 
a ancianos, asumir los quehaceres domés-
ticos, las responsabilidades laborales y en 
muchos casos a los niños de las gestantes 
o recién paridas.

Verdad que los papás no engordan diez 
kilos ni tienen náuseas por la mañana du-
rante el embarazo, pero pueden y deben 
mimar a su esposa, pues a lo largo de toda 
la maternidad, especialmente en el puer-
perio, la madre se enfrenta a una situación 
emocional intensa y nueva en muchos ca-
sos; pueden y deben acompañar en las 
consultas médicas y ultrasonidos y repar-
tirse, en familia, las tareas domésticas. El 
papá es fundamental para el desarrollo del 
niño; no me parece verdad eso de que pa-
dre sea cualquiera, mas para desacreditar 
el dicho popular tenemos que creérnoslo 
todos, en el hogar y en la institución.

E
l 3 de diciembre, día de la cele-
bración de la segunda vuelta para 
elegir los delegados de las 77 cir-

cunscripciones del Poder Popular que 
no alcanzaron en la provincia el 50 por 
ciento más uno de los votos, escuché 
una expresión que anulaba la impor-
tancia de comprometer a una persona 
en el barrio para asumir la representa-
ción de la comunidad en los órganos 
locales de Gobierno: “En defi nitiva no 
tiene nada que repartir ni resolver”.

La opinión no podía ser más desacer-
tada. El tiempo y las circunstancias cam-
bian, y si en realidad los delegados se 
vieron inmersos hace años en encauzar 
la distribución de materiales de construc-
ción, de viviendas y de otros recursos, la 
verdad es que no son esas las funciones 
a las que están llamados los represen-
tantes genuinos del pueblo. 

En julio del 2000 la Asamblea Nacio-
nal del Poder Popular, en su desempe-
ño legislativo, aprobó la Ley No. 91 de 
los Consejos Populares, que estableció 
el papel de ese eslabón de la demo-
cracia socialista y como eje esencial, la 
participación del pueblo en interés de la 
comunidad y de toda la sociedad con el 
concurso de las organizaciones de masa 
y de otras entidades.

Que existan quienes han malinterpre-
tado dicho cuerpo legal o lo mantengan 
engavetado, no quiere decir que las re-
glas de juego no estén establecidas con 
un lenguaje transparente.

El Consejo Popular en el que se agru-
pan los delegados contribuye con sus ac-
ciones a que la Asamblea Municipal tenga 
conocimiento de las actividades económi-
cas, productivas y de servicios de las enti-
dades de sus respectivos territorios.

Este domingo en la provincia de Cama-
güey, como en el resto del país, se cons-
tituirán las trece Asambleas Municipales 
del Poder Popular para el nuevo manda-
to de dos años y medio, con una com-
posición de 871 delegados, electos de 
manera democrática en la primera etapa 
de los comicios generales 2017-2018. A 

partir de ese momento serán reorganiza-
dos los Consejos Populares.

Pero si estos hombres y mujeres que 
acaban de ser elegidos o reelegidos no 
tienen el acompañamiento del Grupo de 
Trabajo Comunitario, de los vecinos, sus 
electores, poco podrán hacer.

Quien quiera más atribuciones que 
cumplir y hacer cumplir la Constitución 
y las demás leyes del país y la política 
trazada por los órganos superiores del 
Estado, estudie la Ley No. 91, en la que 
encontrará sufi cientes argumentos para 
comprobar que los delegados están in-
vestidos de autoridad y juegan un rol 
dentro del sistema político cubano. 

A ellos les corresponde trabajar acti-
vamente para satisfacer las necesidades 
asistenciales, económicas, educaciona-
les, culturales y sociales de la población; 
promover la participación del pueblo y el 
resto de los factores para lograr avances 
de las tareas; controlar y fi scalizar las ac-
tividades de las entidades ubicadas en la 
demarcación, independientemente de su 
nivel de subordinación, atender con prio-
ridad las tareas de la defensa, entre otras. 

Además, como célula fundamental de 
la labor de los órganos locales del Poder 
Popular, tienen genuina representación 
en el Parlamento en una proporción de 
hasta el 50 % del total de los investidos 
en Cuba para legislar.

Pudieran parecer, por cantidad y por 
complejidad, misiones de un mago. A 
ello súmele la atención a los electores 
en despachos en su hogar o en la calle, 
todo lo cual realiza luego de su jornada 
laboral.

Una persona no puede arreglar el 
mundo, por eso los delegados precisan 
apoyo en todo momento, no solo en las 
reuniones de rendición de cuenta, sino 
en cada convocatoria, apoyo efectivo 
en acciones, ya sea con el cumplimiento 
y aporte de las entidades o con la par-
ticipación comprometida de los electo-
res, para que la magia nazca de un real 
acompañamiento, sin olvidarse de que 
no perciben ni un centavo por ello, lo ha-
cen por amor al pueblo.

Un empujoncito para 
los papás

El mago necesita de 
acompañamiento

Por  Enrique                           
Atiénzar Rivero

Vecinos indolentes o empresas irresponsables se dieron a la 
tarea de romper este tramo de la calle San Martín, casi esquina 
a Avellaneda, luego de que esa vía fuera benefi ciada con una 
magnífi ca reparación. ¿Quién supervisa, sanciona o exige cuentas 
por indisciplinas como esta?

Y mientras unos destruyen, otros construyen. Este último es el 
caso de Tránsito y la Ofi cina del Historiador, los cuales mejoran la 
presencia urbana colocando señales de información general, útiles 
para la circulación por una ciudad de calles tejidas por cinco siglos.

F
o
to

s:
 O

rl
an

d
o
 D

u
rá

n
 H

er
n
án

d
ez

El informe Niños en un mundo digital, publicado esta semana por 
el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) mencionó 
a Cuba entre las naciones que priorizan al acceso a la conexión 
en sitios públicos y garantizan la necesaria alfabetización digital, 
algunas de las seis acciones prioritarias que defi ne el documento.



Información

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez

redaccionadelante@enet.co.cu

RESPONDE A NUESTRA sección el Dr. 
Reynaldo Pons Vázquez, director provin-
cial de Salud, con motivo de la nota refe-
rida al vertimiento de una fosa próxima al 
consultorio del médico de la familia No. 10, 
en la comunidad Siboney, municipio de 
Sibanicú. Tras la investigación se consta-
tó que el problema descrito ya se encon-
traba solucionado, y que lo sucedido era 
del conocimiento del equipo de Salud, el 
cual accionó, pero sin respuestas, tema 

que no depende de sus directivos. Por 
otro lado el documento señala que ese 
territorio se ha visto afectado por los ver-
timientos de fosas, cuyos reportes llegan 
a más de 400.

A LOS ESTUDIANTES que en septiem-
bre de 1977 ingresaron en el Instituto 
Preuniversitario Vocacional de Ciencias 
Exactas Máximo Gómez Báez, los invitan 
para un reencuentro el próximo sábado 
23, con el propósito de conmemorar el 
aniversario 40 de aquella graduación. 
Pipi y Roque les esperan en el Centro 
Cultural Casino (antigua Sepmi) desde 
las 10:00 a.m. Más información por el 
32-291022. 

EL PARQUE ZOOLÓGICO de Cama-
güey convoca para cubrir dos plazas 
para agente de seguridad y protección 
en esa instalación. Se necesitan hom-

bres mayores de 18 años con 9no. grado 
aprobado. El salario es de $260.00 en 
moneda nacional, más la alimentación. 
Puede contactar al jefe del grupo de se-
guridad y protección.

Y PARA QUE nada se nos quede en el 
tintero del 2017, acusamos recibo de la 
correspondencia de Benedicto Carmo-
na, vecino del reparto Julio Antonio Me-
lla, quien nos escribe con preocupacio-
nes sobre el transporte; de tupiciones en 
Padre Carmelo y Carretera Central nos 
ha referido José Luis Aquino, vecino de 
Alturas del Casino; del histórico salidero 
de agua en la calle Popular y Lope Recio 
nos habla elena47@nauta.cu; acerca de 
la calle en mal estado y la circulación 
indebida de vehículos por la calle Julio 
Sanguily y 3ra. Paralela, en La Vigía, 
expone su criterio Clara Rodríguez, 
claranauta@nauta.cu; para quejarse 

de los precios descabellados de verdu-
ras impuestos por los “carretilleros” nos 
escribe con sus consideraciones Juan 
Bermúdez, desde la calle 1ra. en el re-
parto Prieto; residentes en la carretera de 
Palomino, La Mascota, llaman la atención 
del Gobierno local sobre la mala situa-
ción de las vías de ese entorno; mientras 
que Daniel Fernández, del Camino de la 
Matanza, analiza los elevados precios en 
la taberna La Principeña.

SE EXTIENDE UN agradecimiento al 
grupo de trabajo comunitario de la Cir-
cunscripción No. 17 del Consejo Popular 
Centro, en el municipio de Camagüey, en 
especial al conjunto de artesanos Manos 
Auri, destacados por su presencia en la 
cultura local, por el reconocimiento ex-
tendido al delegado saliente, luego de 
diez años de presencia en el gobierno 
popular.

CAMAGÜEY, SÁBADO 16 DE DICIEMBRE DEL 2017

La presencia de Fidel, Líder Histórico de la Revolu-
ción y creador de las salas de televisión con paneles 
solares para los más recónditos lugares cubanos, se 
sintió ejemplo constante en el XV Taller Provincial de 
ese movimiento sociocultural que rompió para siem-
pre el silencio de la desinformación y siembra ideas 
socialistas hasta en el más árido paraje.

Feliz se hubiera sentido el Comandante en Jefe al 
escuchar al campesino Pablo Martínez Montes de 
Oca hablar con cientifi cidad de la producción apíco-
la, conocimientos transmitidos a través de la Sala de 
TV de Carmelina, en Vertientes, a cinco pioneritos de 
la escuelita primaria Enrique Villegas, de ese asenta-
miento rural.

Orgulloso, Fidel sentiría muchas ganas de pre-
guntar y enseñar a los niños del video presentado 
por Pablo en el evento sobre cómo ellos adquirieron 
esos saberes y qué bien mostraron la forma de co-
sechar los panales sin dañar las abejas ni recibir las 
“dulces” picadas, y también indagaría de qué ma-
nera hicieron las velas que alumbraron en las casas 
vecinas las noches negras del huracán Irma.

De la Circunscripción No. 42 en Concordia-San 
Diego, en Vertientes, donde su padre, Mario Millares 
Socarrás, es uno de los cinco delegados fundado-
res del Poder Popular en Camagüey, Ismary Millares 
García, de la Sala de TV de la cual fue fundadora en 
diciembre del 2001, trajo los resultados de la ense-
ñanza del cuidado del medio ambiente y un juego di-
dáctico para niños y adultos que promueve el interés 
por cómo hacerlo cada vez mejor.

El recién elegido delegado de la Circunscripción 
No. 62, Humberto Villavicencio Vizcaíno, llegó con 
su familia, y en representación de la “Sabino Pupo”, 
de Florida, demostró cómo la comunidad campesina 
puede producir alimentos con el empleo de métodos 
agroecológicos y proteger la naturaleza circundante.

Las ponentes de la Sala Guernica, un sitio intrin-
cado de Najasa donde enseñan la Historia de Cuba, 
de la Revolución y las enseñanzas vigentes de Fidel 
—pese a la carencia de electricidad—, se sienten 
orgullosas de contribuir en la formación de niños y 
jóvenes de esa zona.

Para mejorar la calidad de la señal televisiva en la 
zona rural El Brazo, de Najasa, los jóvenes Adisney 
Almiguel Guerra y el artesano Carlos Antonio Men-
doza Padrón, presentaron al taller una antena de 
plástico y metal con la cual logran una visión más 
clara de la televisión y resulta más barata que las 
similares que se expenden en divisa.

Camagüey dispone de 44 salas de televisión, 20 de 
ellas electrifi cadas, aunque poseen paneles fotovol-
taicos que ante fenómenos climáticos como huraca-
nes mantienen bien informados a los habitantes de 
esos sitios de difícil acceso de todos los municipios, 
excepto Camagüey y Carlos Manuel de Céspedes.

�Rolando Sarmiento Ricart

En la provincia de Camagüey se 
mantiene una situación de salud com-
pleja por el nivel de infestación del 
mosquito Aedes aegypti, lo que infl uye 
en la aparición de las arbovirosis, como 
el dengue y el Zika.

Ambas enfermedades virales son 
transmitidas por el mosquito Aedes 
aegypti, la primera; y la segunda por los 
de la familia de Aedes, y la población 
está en riesgo de contraerlas mientras se 
mantengan los niveles de infestación por 
encima de lo permisible.

Según las estadísticas del Centro 
Provincial de Higiene, Epidemiología 

y Microbiología (CPHEM) en el ciclo 
comprendido por 10 semanas hasta 
la fecha, de los 13 municipios agra-
montinos los más afectados por estas 
enfermedades son, en ese orden, el 
cabecera provincial, Minas y Sibanicú. 
La mayoría de los casos confi rmados 
se encuentran bajo ingreso domicilia-
rio, decisión tomada desde el 13 de 
noviembre del 2017 por la Dirección 
Provincial de Salud Pública.

La Dra. Carmen García Pérez, espe-
cialista en Epidemiología del CPHEM, 
apuntó que de los 1 387 casos sospe-

chosos, 235 se reportaron como posi-
tivos, o sea, un 16.9 %. 

Aunque hay una tendencia a dis-
minuir la focalidad en esta época del 
año, es necesario intensifi car las medi-
das de prevención, como el autofocal 
en los hogares y centros laborales, así 
como permitir el tratamiento adulticida 
(fumigación) y mantenerlos cerrados 
durante 45 minutos después de ese 
acto, con el objetivo de erradicar y ga-
nar esta batalla contra las arbovirosis.

� Sandra Sierra Sardiñas             
(Estudiante de Periodismo)

Ganar la batalla contra las arbovirosis 

Fidel en las salas 
de televisión Representantes de 13 denominaciones religiosas de la 

provincia acordaron trabajar en común por la unidad del 
pueblo, tras comprobar en primera persona las labores que 
se realizan para reparar los daños ocasionados por el ci-
clón Irma en la comunidad Brasil, municipio de Esmeralda.

En el centro recreativo Orquideario, los líderes de las di-
ferentes denominaciones intercambiaron con las máximas 
autoridades del Partido y del Gobierno del territorio sobre 
indicadores de carácter social como los niveles favorables 
de la mortalidad infantil —en 3,7 fallecidos por cada mil 
nacidos vivos— los planes de mejoramiento del sistema 
hidráulico en la ciudad y la recuperación acelerada de los 
sitios afectados por el fenómeno meteorológico.

“Hemos recuperado más del 34 % del total de las vi-
viendas deterioradas por Irma, y a todo ese esfuerzo se 
les suma el levantamiento y remozamiento de obras como 
círculos, escuelas, policlínicas y el impacto visual de los lu-
gares intervenidos”, expresó el miembro del Comité Central 

del Partido y primer secretario en la provincia, Jorge Luis 
Tapia Fonseca.

“Soy un hombre afortunado porque he presenciado el 
renacer de Brasil, gracias a la voluntad de quienes no han 
descansado desde el mismo instante en que el ciclón causó 
los estragos. En estos momentos, aunque nuestras creencias 
sean diversas, debemos colaborar todos por el futuro de la 
Revolución y servir allí donde sea necesario”, dijo Aldo Gon-
zález Pantoja, representante de la Iglesia Morava.

Ocupó un espacio oportuno de la agenda la visita a obras 
de gran impacto en Brasil como el politécnico Dagoberto 
Rojas Montalván, el caserío de Moscú y el contacto con sus 
residentes, la verifi cación del buen estado de dos cuarte-
rías que darán alojamiento a cien familias y la recuperación 
de instalaciones destinadas al esparcimiento de la juventud 
como El Manguito.

�Yang Fernández Madruga

Camagüey une líderes religiosos 

Como se previó, la provincia de Camagüey fi nalizó el 12 
de diciembre la XII Comprobación de Control Interno, aus-
piciada por la Contraloría General de la República de Cuba 
en 20 entidades del territorio, de ellas diez de subordina-
ción local y otras tantas de empresas nacionales.

El énfasis de la comprobación estuvo enmarcado en la 
gestión de los inventarios ociosos o de lento movimiento, 
a la vez que observó las medidas emprendidas por las ad-
ministraciones para solucionar incongruencias que impac-
tan, de manera negativa y directa, en la economía. En el 
ejercicio intervinieron 112 auditores, 20 jefes de grupo, 10 
supervisores, 12 estudiantes universitarios, una experta y 
otros funcionarios.

Resulta incomprensible que, conociéndose con tiempo 
la fecha de supervisiones, comprobaciones, auditorías, lle-
gue el ejercicio y, fi nalmente, sean encontrados problemas, 
advertidos con anterioridad y solucionables con extremo 
cuidado y control.

Inexplicable resulta el incumplimiento de la legislación vi-
gente de las administraciones para ofrecer datos confi ables 
de las existencias de mercancías en los almacenes. En los 
lugares donde sucedió, los consejos de dirección no die-
ron prioridad a las vías para disminuir los inventarios de 
lento movimiento y los ociosos.

Qué decir de casos que no actualizaron los registros 
primarios ni llevaban a la práctica el ejercicio contable, 
elemental en cualquier sistema de control empresarial o 
presupuestario. Tener incompleta la totalidad de las plazas 
clave en ese frente no justifi ca las irregularidades.

La vicecontralora provincial, Máster Leticia Carmona Ga-
lindo, dijo que el análisis del informe fi nal con los dirigentes 
administrativos y trabajadores, desde el 4 de diciembre, 
constituye la antesala para la valoración defi nitiva, prevista 
en enero del 2018.

�Enrique Atiénzar Rivero

Terminó la XII Comprobación Nacional de Control Interno
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Por Enrique Atiénzar Rivero
Fotos: Orlando Durán Hernández

Andrés Pérez probó la efectividad del 
biogás hace casi seis años. Dice que 
para hacerle renunciar a tal alterna-

tiva energética tendrían que volarle en 
pedazos el biodigestor de 20 metros cú-
bicos, por los beneficios que reporta esta 
fuente renovable de energía en su finca El 
Renacer, enclavada en los predios de la 
Circunvalación Sur, casi a las puertas de la 
ciudad de Camagüey, vía Oriente. 

De electricista en el Hotel Camagüey 
prefirió trocar los cables, destornilladores, 
buscapolos, pelacables y tijeras por el cul-
tivo de la tierra, a raíz de iniciarse el pro-
grama de granjas urbanas y suburbanas y 
no perder la tradición que aprendió desde 
su niñez de los abuelos, hombres apega-
dos a las labores del campo.

El cooperativista de la CCS 26 de Julio, 
del municipio de Jimaguayú, vio los cielos 
abiertos cuando concretó la construcción 
del biodigestor para emplear el gas me-
tano en la cocción de alimentos, aunque 
visualiza otras opciones de empleo en la 
medida que comprueba sus utilidades en 
la eliminación de las fuentes contaminan-
tes del medio ambiente y el uso de los 
desechos como abono para mejorar los 
suelos.

Las excretas que se emplean para abas-
tecer el biodigestor —la más eficiente pro-
viene de la rama porcina— salen por una 
zanja, desde la cochiquera en la que se 
agrupan 20 cerdos, masa suficiente para 
el suministro estable que cubre las nece-
sidades energéticas actuales, explicó An-
drés, quien se hace acompañar en la aten-
ción de la finca de un hijo, un sobrino, un 
yerno y otras personas.

La inversión se paga con relativa rapidez 
y es duradera, siempre que se ofrezca el 
mantenimiento a la instalación, con limpie-
za cada dos años.

“El Renacer” surgió en predios de espe-
sos marabuzales y exhibe hoy una sólida 

masa ganadera, producción de leche, cer-
dos, cría de aves, cultivos menores y una 
mini-industria para procesar lo cosechado 
allí y lo proveniente del resto de las fincas 
de la CCS.

Más que un polígono de pruebas de 
Fuentes Renovables de Energía va con-
virtiéndose en una plataforma para acele-
rar la aplicación de la ciencia y la técnica, 
de ahí que tengan biodigestor, molino de 
viento, secadores solares y cercas eléctri-
cas del proyecto Voisin.

“La excreta de cerdo la hacemos gas, del 
vacuno la materia orgánica para producir 
las posturas, el aire impulsa el molino de 
viento para el tema del agua y el sol lo 
aprovechamos como un pequeño secador 
de semillas y de algunos condimentos que 
utilizamos en el proceso de Vitanova o al-
gún otro tipo de salsa”.

Le falta establecer la lombricultura, una 
microplanta de microorganismos eficien-
tes para cerrar el ciclo “todo lo que entra 
se queda”, sin descuidar la producción de 
posturas para el cultivo tapado del tabaco 
y de otras especies agrícolas.

Ya piensan en construir un segundo 
biodigestor. El hueco está abierto, para 
aprovechar las excretas vacunas. Con el 
ejemplo de Andrés y de otros agricultores 
pequeños, Camagüey, que fue una poten-
cia en el uso del biogás en vaquerías en 
los años ‘80 del pasado siglo, de seguro 
dejará de ser la Cenicienta.

Él atribuye el retroceso a que la tecnolo-
gía usada en esa época era de campana 
de acero y como la excreta es extrema-
damente corrosiva, llegaba el momento 

en que los biodigestores “morían”, al no 
tener la posibilidad de reponerlos o darles 
un mantenimiento adecuado. Con el tiem-
po se han incorporado nuevas tecnologías 
como la que allí poseen, de cemento, are-
na y formatos más sencillos como el polie-
tileno, fácil de hacer.

“El que haga un biodigestor no se arre-
pentirá, va a tener la solución de la energía 
resuelta dentro de la misma finca”.

Esa certeza de Andrés y la necesidad de 
las fuentes renovables de energía queda-
ron ratificadas en noviembre durante el V 
Taller Nacional acerca del tema, auspicia-
do por el Centro Integrado de Tecnología 
del Agua de Camagüey. El jefe del pro-
grama de usuarios de biogás, Dr. C. José 
Guardado, expresó su confianza de que la 
provincia desataría todas sus fuerzas para 
avanzar hacia nuevos escalones en este 
campo.

OTRA ENERGÍA POSITIVA
Andrés fue uno de los campesinos ca-

magüeyanos seleccionados para soste-
ner un encuentro con Fidel en su casa y 
compartir con él las experiencias del uso 
de plantas proteicas, lo más grato que le 
pudo suceder en su vida, según sus pro-
pias palabras.

“Cuando Fidel preguntó quién tenía ex-
periencia le hablaron de varias personas 
que habíamos adelantado algo y ello origi-
nó el fraternal encuentro, en el que debati-
mos sobre la producción de leche, la ceba 
y la oportunidad de apreciar cuanto hizo 
en La Habana con las instituciones cientí-
ficas desarrollando felizmente las plantas 
proteicas”.

Lo vio en su casa, sentado en su buró, 
rodeado de papeles y libros. “Me decía: 
cómo este hombre podrá tener tiempo de 
leer tantos libros y saber tanto con una 
mente lúcida y clara. Nos fuimos conten-
tos y felices de trabajar más. Dejó un lega-
do, aquí lo estás viendo y mirando hacia 
el futuro”. 

Por Rolando Sarmiento Ricart
Foto: Orlando Durán Hernández

Luego de que sobre los cam-
pos predominaran un pedre-
gal, la dañina planta invasora 

Don Carlos y el desánimo labo-
ral que asfixió a la UBPC cañera 
Carmelina, hoy una porción de 
esas mismas “empobrecidas” 
tierras cedidas a la CPA Jesús 
Menéndez sirven como escena-
rio modelo para enseñarles a los 
productores de caña de toda la 
provincia cómo se obtienen altos 
rendimientos en población vege-
tativa y tonelaje por hectárea en 
secano.

Un frondoso bloque de 77 
hectáreas de caña de frío y pri-
mavera sembradas mediante el 
sistema tradicional demuestra en 
esa cooperativa del municipio de 
Carlos Manuel de Céspedes que 
con buena preparación del suelo, 
selección de semilla y oportuno 
aprovechamiento de la humedad 
para regar herbicidas, plantar y 
fertilizar, los resultados no pue-
den ser otros.

Esa conjugación de oportuni-
dades creadas por los propios 
agroazucareros la reiteraron a la 
orilla de los abundantes planto-
nes de la variedad Cuba-8612, 
Leonel Sánchez Agüero, jefe de 
caña, y Roberto Rodríguez, direc-
tor de los abastecedores agríco-
las en aquel territorio.

Fernando Iglesias León, el cor-
pulento presidente de la CPA Je-
sús Menéndez, conocedor de la 
zona, explicó sobre las cuantio-
sas toneladas de piedra extraídas 
y los hierbazales controlados, y 
destacó que cuando todo estu-
vo listo para la siembra partici-
paron los miembros de la coo-
perativa y también vecinos de la 
comunidad.

La base productiva que dirige 
promedia rendimientos de 54 
toneladas por hectárea, “y no es-
tamos complacidos: mucho más 
podemos alcanzar si se trabaja 
con disciplina, organización y 
se hacen las labores cañeras en 
el momento, en las fechas que 
tocan”.

CAMAGÜEY S.O.S. CAÑA
Camagüey está urgida de plan-

tar caña. Las actuales medidas 
que se introducen en los cortes 
para reducir las pérdidas en co-
secha no bastarán para cubrir el 
déficit anterior y no ocurre solo 
por la sequía de dos años ni por 
exceso de lluvia y destrozos del 
último huracán. Las chapucerías 
en el acondicionamiento de los 
suelos, en la no creación de sufi-
cientes bancos de semillas y nue-
vas variedades de maduración 
temprana o tardía; la desatención 
cultural a los sembradíos nue-
vos y retoños, y el insuficiente 
aprovechamiento de las fuentes 
de abasto de agua para plantar 
hasta el último día de diciembre, 
son arrastres de esa escasez de 
materia prima para los cinco cen-
trales en acción la próxima mo-
lienda. El que más tiempo molerá 
será el más pequeño de todos: 
“Siboney”, y lo hará durante solo 
128 días.

Camagüey, una de las provin-
cias cubanas que más sembraba 

la dulce gramínea este año fue 
desplazada por Villa Clara y Hol-
guín. ¿Por qué? Porque cuando 
no llovía no se sembró por falta 
de agua y sistemas de riego, y a 
partir de septiembre aunque el cli-
ma húmedo era estupendo para 
plantar, como en sequía tampoco 
se rompieron y prepararon las tie-
rras, el plan de 20 000 hectáreas 
(menos que en el 2016) se que-
dará muy por debajo de esa cifra.

Los desérticos suelos pedrego-
sos y más infestados con la Don 
Carlos de la provincia estaban en 
Carmelina, hoy base material de 
estudio para los jefes de los pro-

ductores de caña. No es un mila-
gro: los resultados salieron de las 
mentes y manos de quienes sa-
ben que cuando se trabaja bien 
sí se puede.

Ojalá que esta preparación a 
pie de cañaveral le ponga la tapa 
a la prostituida justificación de los 
incumplimientos, porque recur-
sos abundan como nunca antes, 
según afirman los directivos de la 
agroindustria azucarera, y tam-
bién los hombres, como se reite-
ra en la ejecución de casas de los 
damnificados del “Brasil”, si las 
fuerzas se organizan, controlan y 
motivan con los jefes al frente.

Caña, bombillo rojo

¿Polígono de ensayo? ¡Plataforma de desarrollo!

El secador solar, otra de las modalidades de las 
fuentes renovables de energía.

De esta nave salen las excretas que después se 
convierten en biogás.
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Por Yurislenia Pardo Ortega y Jorge Enrique Jerez Belisario

S
iempre es bueno en los onomásti-
cos tirarse una o varias fotos para 
guardar el recuerdo y mirar cómo 

lucimos, mucho más si se arriba a los 95 
años con la suerte de mantenerse con el 
corazón de una veinteañera.

Tras la instantánea de la Federación Es-
tudiantil Universitaria en Camagüey, orga-
nización joven más antigua de Cuba, que 
cumplirá el próximo 20 de diciembre nue-
ve décadas y media de fundada por Julio 
Antonio Mella, salió Adelante.

VOCACIÓN SOCIAL 
Todo comenzó hace cuatro años con el 

proyecto Tiempo Joven. Los fundadores, 
estudiantes de Ciencias Sociales, Dere-
cho, Electromecánica y Ciencias Agrope-
cuarias, se fueron a las comunidades a 
hacer actividades con los niños, hablar de 
leyes y del sistema político cubano, aten-
der a las mascotas del barrio e intentar so-

luciones factibles a las ollas eléctricas ro-
tas de los vecinos. Eso sí, no era de asom-
brar que los encontraras en funciones que 
nada tenían que ver con los perfiles de sus 
carreras porque lo que en la vida normal-
mente es una locura, en la FEU llega a ser 
común.

Por suerte no fue un entusiasmo efímero 
y la vocación social de los universitarios 
los ha llevado hasta repartos y comuni-
dades como San Rafael, La Belén y Los 
Coquitos, además de a los municipios de 
Vertientes y Najasa.

“Cuando llegamos tratamos de involu-
crar a todos en el barrio”, aseguró Juan 
Pablo García Blanco, vicepresidente de la 
organización estudiantil en la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz. 
Al empezar fue un choque, pues para mu-
chos era la primera vez que salíamos de 
nuestro medio habitual y los pobladores 
en algunos casos nos tomaban por extra-
ños, pero cambió para bien y ese tipo de 
actividad es beneficiosa tanto para la gen-
te como para nosotros”.

En tan noble empeño no se quedan de-
trás los muchachos de Ciencias Médicas.
Ellos, que tienen fama de docentistas, 
también abandonan sus libros los sába-
dos para irse en busca de sitios alejados 
a repartir salud. Un total de 18 proyectos, 
incluidos los de las sedes de Nuevitas y 
Vertientes, aúnan ya en este curso a casi 4 
000 estudiantes.

Cuando desembarcan, o mejor dicho 
“desen-guaguan”, es difícil que alguien 
quede ileso, y si es con el Megaproyecto 
ni hablar, pues este involucra a todos: mé-
dicos, estomatólogos y tecnólogos. En va-
rias ocasiones han tenido que explicarles 
a los muchachos que ya el transporte está 
lleno y deben esperar al próximo fin de se-
mana para enrolarse en la expedición que 
va muchas veces a lo desconocido.

Aunque el “Mega” es el más abarcador, 
Sonríe con Salud, de la facultad de Esto-
matología, resulta el más conocido de to-
dos por su persistencia. Solo este año han 
pasado por esos lugares de difícil acceso, 
donde casi nunca llega un “dentista”, 300 
estudiantes y 30 profesores, quienes con 
un sillón móvil se van al camino a rescatar 
sonrisas. 

EL HURACÁN QUE NOS DEJÓ IRMA
“Llegó la Revolución con ustedes”, esa 

frase jamás se le olvidará a Ernesto Cruz 
Peña, estudiante de tercer año de Medici-
na: “así dijo al vernos un abuelo en la co-
munidad de Brasil, sentado junto a las rui-
nas de su vivienda y con la guata del que 
fuera su colchón desmenuzada y expues-
ta al sol. Para que vea como es la gente, 
a él no le quedaba nada y aún así tuvo la 
gentileza de ofrecernos agua”, agregó. 

Luis Deivis también recuerda las muchas 
historias de Los Pilones, donde estuvieron 
cinco semanas en condiciones de campa-

ña y fueron más que médicos y estomató-
logos: botaron basura, pusieron techos y 
hasta fundieron la tapa de la cisterna del 
consultorio médico. 

Los estudiantes de la Universidad agra-
montina también fueron parte importante 
en la recuperación. Se destacaron por 
esos días futuros ingenieros civiles y ar-
quitectos, los que también llenaron fichas 
técnicas, rehicieron techos, botaron es-
combros, recuperaron el círculo infantil de 
Puerto Piloto, algunos ranchones y los via-
les; levantaron casas y estudiaron cómo 
disminuir las vulnerabilidades. “Nuestra 
organización y la Universidad siempre han 
estado presentes en los principales acon-
tecimientos del país, no podíamos faltar en 
esta ocasión”, dijo Juan Pablo. 

La FEU ya casi llega al siglo de existen-
cia, y sus integrantes afirman que no ha 
perdido sus esencias ni el compromiso 
con la construcción de la Cuba nuestra 
por supuesto, sin negar que hay cuestio-
nes que se deben mejorar.

Angel Chicote Martí-
nez, 5to. año, facultad 
Electromecánica

“Sería bueno crear nue-
vos espacios que convo-
quen a la mayoría de los 
estudiantes. La FEU no 
son solo sus dirigentes, 
creo que deben sumar 
a más jóvenes a sus ac-
tividades. Hay que crear 
nuevas estrategias para 
llegar a los estudiantes 
de hoy en día, los cuales 
no se parecen a los de 
años atrás”.

La foto de sus 95
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Evelio Gómez Álvarez, 
3er. año de Medicina, 
sede Hospital Amalia 
Simoni

“Creo que pudiera mejo-
rar la comunicación para 
que llegue más rápido la 
información a los estu-
diantes. Los que pertene-
cemos a los hospitales no 
tenemos una vía efectiva 
para enterarnos de las 
actividades docentes o 
extracurriculares”. 

Rafael Betancourt Gar-
cía, 1er. año de Medicina

“La organización se des-
taca. Me gustaría que se 
realizaran más actividades 
nocturnas, juegos deporti-
vos y cosas así”. para po-
der despejar un poco del 
estudio”. 

Noemia Patricia Romau, angolana, 3er. 
año de Medicina Veterinaria

“Me parece una bue-
na idea la organización. 
Une a la juventud más 
allá de la docencia. Me 
gusta mucho que la 
gente se involucre en las 
actividades, por ejemplo 
en los juegos deportivos 
Taínos. Es importan-
te y sus dirigentes se 
preocupan por nosotros 
y nos visitan para saber 
nuestros problemas”.

Juan Pablo Brecha 
Sifonte, 3er. año de 
Ingeniería Industrial

“Siento que los di-
rigentes estudiantiles 
en ocasiones no nos 
representan bien, se 
ponen más del lado 
de los dirigentes que 
del nuestro. Tenemos 
problemas, por ejem-
plo en la beca, que 
ellos pueden resolver 
o elevarlos. En otros 
aspectos como la re-
creación se han man-
tenido bien”. 

María de la Caridad Díaz Olivera, 
1er. año de Ingeniería Civil

“Estoy comenzan-
do ahora y tenía ex-
pectativas altas con 
la FEU, las que se 
han cumplido. Me 
pareció bien que hi-
cieran un acto para 
entregarnos el car-
né, eso me motivó. 
Me gustaría que las 
informaciones lle-
guen a mi brigada y 
a la facultad”.

Marivis Rodríguez 
Estrada, 1er. año Me-
dicina Veterinaria 

“Aquí en la Univer-
sidad la organización 
desempeña un papel 
importante, es verdad 
que hay muchas co-
sas que deben mejorar, 
pero sí es necesaria”.

VEAMOS LA 

SELFIE

Fotos: Orlando Durán Hernández
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Cultura

A cargo de Yanetsy León González

La Asociación Hermanos Saíz 
en Camagüey despedirá el año 
con un muestrario de su inten-
sa obra, en la oncena Feria de 
Jóvenes Creadores Golpe a 
golpe, del 18 al 25 de diciembre. 
El lunes corresponde el pasaca-
lle al ritmo del grupo Rumbatá, 
desde las 5:00 p.m., de la Plaza 
de los Trabajadores a la Casa del 
Joven Creador.

El largometraje La Hoja de la 
Caleta, rodado en Santa Cruz del 
Sur, se estrenó en el 39 Festival 
Internacional del Nuevo Cine 
Latinoamericano. El audiovisual, 
escrito por Pavel Alejandro Barrios 
Sosa, y dirigido por Mirtha González 
y Jorge Campanería, lo asumió 
la Casa Productora de Películas y 
Telenovelas de La Habana.

CAMAGÜEY, SÁBADO 16 DE DICIEMBRE DEL 2017

Distinguen a 
personalidades 
El Consejo de Estado y el Ministerio de Cultura de Cuba 

confi rieron la Medalla Alejo Carpentier y la Distinción 
por la Cultura Nacional, respectivamente, a personali-

dades de esta provincia, en el cierre de la jornada por los 50 
años del Ballet de Camagüey.

En el Salón de Protocolo Nicolás Guillén, de la Plaza de 
la Revolución Ignacio Agramonte Loynaz, Regina María 
Balaguer Sánchez, directora de la compañía de danza clási-
ca, mereció la Medalla por su aporte al frente de la agrupa-
ción, desde hace 20 años.

Con la Distinción se reconoció la plausible labor del dra-
maturgo y director teatral Pedro Castro; de la pianista y pe-
dagoga Amalia Marín; del cantante y director de Rumbatá, 
Wilmer Ferrán; del coreógrafo José Antonio Chávez; del 
primer bailarín Yanni Garcia, y del diseñador de luces Jorge 
Lucas Castellanos.

Chávez agradeció por todos y consideró la entrega “otro 
punto de partida en el propósito de hacer más grande, sólida, 
abarcadora, inmensa y necesaria nuestra cultura camagüe-
yana y, por ende, la cubana”.

Pedro Castro afi rmó sentirse contento por los jóvenes e in-
sistió que “hace falta pasión, sinceridad, amor, y entregar al 
público algo que realmente lo conmueva, lo haga pensar, lo 
movilice. Yo espero que Camagüey siga siendo ciudad teatro”.

El Ballet de Camagüey recibió además un reconocimiento y 
el trofeo 40 Aniversario de la creación del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Cultura, y obsequios del Consejo Nacional de 
Artes Escénicas y de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba.

�Cuba institucionalizó el 14 de diciembre como Día del Trabajador de la Cultura, para conmemorar el natalicio de Raúl 

Gómez García, asaltante y mártir del Moncada, y considerado el Poeta de la Generación del Centenario 

Hace 20 años que recorre los 
15 kilómetros de la casa al 
centro laboral. Como vive en 

Jiquí, un pueblito de Esmeralda, lo 
más seguro para llegar a tiempo es 
el transporte de los trabajadores 
del central Brasil. Esa rutina de las 
cinco de la madrugada, por el mo-
mento no tendrá fi n, porque en el mis-
mo lugar esta mujer asume otro reto.

Diosdelba Sánchez Planos es 
una de los miles de camagüeya-
nos del Sindicato de la Cultura que, 
muchas veces desde el anonimato, 
contribuyen a la ingente tarea de 
la espiritualidad. Ella, que empezó 
como instructora de arte en aprecia-
ción musical y hasta casntó con su 
contemporánea Eneida Sosa, ahora 
dirige el Complejo Cultural Brasil.

UN COMPLEJO BUENO

La apertura de esta instalación 
el 14 de diciembre, señala el es-
fuerzo en tres meses por revertir 
de los daños del huracán Irma. Al 
inmueble, donde solo funcionaba 
la Casa de Cultura Raúl Gómez 
García, se sumaron los servicios 
de la biblioteca 4 de Abril y de la 
librería 28 de Enero, antes en lu-
gares diferentes.

La integración de las tres institu-
ciones en un mismo espacio desta-
ca entre las razones de satisfacción 
del colectivo, porque amplía las 
posibilidades de cooperación para, 
desde la nueva experiencia, lograr 
una programación coherente y con 
amplio respaldo del público.

Para la biblioteca, la Unión de 
Escritores y Artistas de Cuba en el 
territorio donó 57 títulos, con más 
de 115 ejemplares, publicados por 
los sellos Unión y Caserón, y una 
colección de la revista La Gaceta 
de Cuba, con los números desde el 
2003 hasta el 2017.

Diosdelba precisó a Adelante 
que la reparación costó 200 000 
pesos en moneda nacional, y que 
laboraron brigadas de la CCS 
Saturnino Aneiro, de Minas; la 
CCS Lázaro Peña, de Esmeralda; 
y de la Empresa de Restauración 
y Conservación de la Ofi cina 
del Historiador de la Ciudad de 
Camagüey.

“La comunidad de Brasil ha ele-
vado su espiritualidad, agradece la 

solidaridad de tantos compañeros. 
Por eso el Complejo nos incremen-
ta las metas de la calidad de cada 
obra”, enfatizó Diosdelba.

ESENCIAS DE UN GREMIO

La inauguración de ese Complejo 
tuvo la connotación como acto pro-
vincial por el Día del Trabajador de 
la Cultura, de ahí el elogio público a 
varias personas, y la presencia de 
 Hideliza Saínz Leyva, secretaria del 
Sindicato Provincial de la Cultura y 
de Irma Horta Mesa, directora del 
sector en el territorio.

“La sensibilidad y la entrega son 
rasgos esenciales de este gremio. 
Todos han estado inmersos en la 
recuperación, en la parte cons-
tructiva y también en la espiritual, 
porque ha sido meritorio el impacto 
de las brigadas artísticas. Los crea-
dores han ofrecido gratis su obra”, 
afi rmó Hideliza.

Este Sindicato, que en septiem-
bre celebró su aniversario 40, en 
Camagüey tiene 185 secciones 
donde se aglutinan 4 730 afi liados, 
de ellos, 478 trabajadores no esta-
tales, y 37 jubilados.

Por la cultura del trabajo 
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Por Manuel Villabella Marrero. Foto: Otilio Rivero Delgado

Conocí a Desi-
derio Navarro 
cuando aún no 

había cumplido los 
20 años y era ya un 
inveterado lector. Su 
obsesión bibliográ-
fi ca lo acercó a un 
vendedor de “libros 
viejos”, inicialmente 
como cliente, y luego 
se asoció a él como 
versado en las com-
pras. Desde entonces 
el librero obtuvo me-
jores ganancias y Desiderio pudo echar en el bolsillo algunos 
billetes.

Intimamos cuando comencé a organizar y dirigir el Centro 
de Cultura Ignacio Agramonte, abierto en la hermosa casa 
colonial de la calle que hoy día ostenta el nombre del insigne 
patriota. Desiderio era un excelente “curador” por gusto y 
afi cionado a la pintura, y contribuyó de manera notable a la 
galería que se inauguró allí.

Pablo Verbitsky, fundador y director en esos años del 
Conjunto Dramático de Camagüey, desoyendo inteligente-
mente el estigma que perseguía a Desiderio (fue víctima del 
nefasto “quinquenio gris”), lo contrató para entrenar a las ac-
trices que interpretaban aldeanas japonesas en el montaje 
de La casa de té de la luna de agosto, de Jhon Patrica. Era ya 
un políglota que llegó a hablar y traducir 20 idiomas.

Su estancia en La Habana no fue fácil. Después de una 
lucha tenaz con detractores impuso sus méritos y sus en-
tregas. En 1972 fundó Criterios, la revista conocida a nivel 
internacional, y que dirigió junto al Centro Teórico Cultural 
homónimo. Es autor de libros ensayísticos sobre teoría cul-
tural y arte, publicados, además de Cuba, en varios países.

Editor de 13 antologías, mereció varios premios, entre ellos 
la Distinción por la Cultura Nacional (1988), así como la me-
dalla Alejo Carpentier (2002).

Me encontré con él en Camagüey. Vino invitado a un 
evento, me prometió el envío de un interesante libro, 
Blanco sobre Negro, del afamado sociólogo holandés Jan 
Nederveen Pieterse, un tratado sobre la discriminación racial 
y los “ministriles” en el teatro y la literatura norteamericana 
que me serviría como referencia al libro que escribía sobre el 
“negrito” del teatro bufo cubano.

No me sorprendió su fallecimiento la pasada semana. 
Conocía que estaba enfermo, pero llegaron recuerdos im-
borrables de una época, ya lejana, en la que todavía soñá-
bamos.

Desiderio y su Camagüey

La celebración del Día del Tra-
bajador de la Cultura devino el 

mejor de los contextos posibles 
para el cierre de la jornada por 
el aniversario XX de la Ofi cina del 
Historiador de la Ciudad de Ca-
magüey (OHCC), al cual se ha 
dedicado el año que casi termina.

En el salón Nicolás Guillén de 
la Plaza de la Revolución Mayor 
General Ignacio Agramonte 
Loynaz, le fue entregada a di-
rectivos, profesionales, técnicos, 
obreros y colectivos de la institu-
ción la medalla conmemorativa 
con valor numismático emitida 
por la efeméride.

También se reconoció a perso-
nalidades que ya no laboran en la 
OHCC, pero dejaron su impron-
ta: Migdalia Ruiz, Mabel Aladro, 
Yadira Molina y Ernesto Guzmán.

Representantes de las diversas 
dependencias de la institución 
merecieron un reconocimiento 

especial por su aporte a la re-
cuperación del batey Jaronú, 
Monumento Nacional, devastado 
por el huracán Irma en el norteño 
municipio de Esmeralda. En este 
grupo fi guran Leonardo Mayoán 
y Lázaro Álvarez, jovencitos que 
estudian en la Escuela de Ofi cios 
Francisco Sánchez Betancourt, 
quienes también se sumaron a 
las labores en esa localidad.

Por los resultados de estas dos 
décadas de labor en defensa del 
patrimonio, las máximas autori-
dades de la provincia congratu-
laron al colectivo y a su director, 
José Rodríguez Barreras.

El primer secretario del Partido 
en el territorio, Jorge Luis Tapia 
Fonseca, subrayó que el queha-
cer de estos hombres y mujeres 
infl uye en el desarrollo social del 
Camagüey.

�Bárbara Suárez Ávalos           
(Radio Progreso)

La “Ofi cina” premia a 
protagonistas de su obra 
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A cargo de Amaury M. Valdivia Fernández

La apuesta (posible) por alcanzar el séptimo título consecutivo de Camagüey en el 
Torneo Nacional de Boxeo Playa Girón se pone sobre los encerados por estos días 
en Sancti Spíritus.

Allí, en la Sala Yara, transcurre hasta el miércoles la edición 56 del principal evento 
de los puños en Cuba, cita que los Guerreros de El Mayor pretenden dominar gracias 
al empuje de hombres como los “internacionales” Julio César La Cruz (ahora en 91 

kilogramos) y Joahnnys Argilagos (49).

Sus casi seguros títulos pudieran ir acompañados por los aportes de Damián Arce 
(también en el apartado mínimo), Raicel Moncada (52), Kevin Brown (64), Yeinier Areu 
(75) y Raicel Poll (81).

En total, 17 agramontinos ciñen los guantes con el objetivo de seguir eslabonando 
triunfos a esta ya impresionante saga de éxitos. De ellos depende la posibilidad de 
que el año próximo Camagüey vuelva a organizar el “Girón” en calidad de monarca 
defensor.

Lo que se decide en Sancti Spíritus 

“Agramonte” por volver a escribir la historia

Desde ayer, en el artemiseño municipio de 
San Cristóbal, los equipos de los centrales 
30 de Noviembre e Ignacio Agramonte pro-

tagonizan la fi nal de la Liga Azucarera de Béisbol.
Para los fl oridanos se trata de la primera vez en 25 

años en que consiguen llegar a esa instancia com-
petitiva, a la que accedieron tras vencer al “Chile”, de 
Santiago de Cuba, en una peleada subserie al mejor 
de cinco encuentros. Antes habían dejado en el 
camino a la formación del “Antonio Guiteras”, de Las 
Tunas, como parte del cerrado epílogo clasifi catorio 
de la zona centroriental, que compartieron además 
con el “Primero de Enero”, de Ciego de Ávila.

El “Ignacio Agramonte” intenta esta vez reedi-
tar el título de 1983, su mejor resultado histórico 
en la pelota “dulce”. Para conseguirlo, apelarán a 
armas como el buen trabajo del zurdo vertientino 
Yusney Saborit o a la ofensiva del refuerzo tunero 
Harold Johnson, quienes resultaron fundamenta-
les en su pase a la fi nal.

De acuerdo con el corresponsal voluntario 
Carlos Guerra Castañeda, la discusión del título 
ha sido pactada a siete juegos: los tres primeros 
transcurren hasta mañana en San Cristóbal; los 
restantes se desarrollarán a partir del viernes en 
la ciudad de Florida.F
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La novena del “Agramonte” se ha caracterizado por su empuje y competitividad.

Necesitaban una victoria o un empate. Con cualquiera de esos 
resultados les bastaba para acceder a la postemporada de la 
primera Liga Nacional Interacademias de Fútbol, que ya tenía 

como asistentes confi rmados a Villa Clara (líder de la llave clasifi ca-
toria central) y al equipo Cuba para menores de veinte años.

En defi nitiva, un armisticio sin goles frente a Santiago de Cuba 
fue el balance del encuentro que esta semana ratifi có a Camagüey 
en el primer puesto de la llave oriental, igualados en puntos con la 
formación de Las Tunas (once unidades per capita), pero con la 
ventaja de haber salido airosos en el correspondiente duelo par-
ticular.

Los canteranos de los Miuras aseguraron así su presencia en las 
semifi nales del torneo, en el que muestran su valía atletas menores 
de 23 años. Por eso, cuanto suceda en los partidos por venir, pro-
gramados para La Habana en los próximos días, tendrá un valor 
especial como anticipo de la selección que el año próximo nos 
representará en la primera división.

Camagüey no fue el único seleccionado que debió esperar a los 
fi nales para asegurar su boleto; tanto Villa Clara (que lo consiguió 
en una dramática esprintada que se llevó por delante las aspiracio-
nes de Cienfuegos), como Artemisa (líder de Occidente, que hizo 
otro tanto con Pinar del Río) saben de jugar bajo presión.

Sin dudas serán unas semifi nales muy disputadas.

In extremis,
pero con vida

Por Alexei Nápoles González (Colaborador)

Un equipo de glorias de nuestro deporte inter-
cambió esta semana con estudiantes y profe-
sores de la Universidad de Camagüey Ignacio 

Agramonte Loynaz, como parte de las actividades 
por el aniversario 95 de la FEU.

Al diálogo acudieron ex deportistas que hoy labo-
ran en la dirección del Inder, o como entrenadores. 
Tal fue el caso del luchador Castor Gómez, el boxea-
dor Fermín Espinosa, la karateca Denia Betancourt, 
la tenista María del Carmen García y el gimnasta 
Eduardo Cachinero.

Cada uno rememoró sus principales resultados 
durante la época en la que representaron a Cuba en 
eventos como Centroamericanos, Panamericanos, 
campeonatos mundiales y olimpíadas. Además, 
debatieron acerca de los requisitos que debe cum-
plir todo el que pretenda convertirse en un atleta 
de alto rendimiento, y recordaron la impronta del 
Comandante en Jefe en el desarrollo del movimiento 
deportivo cubano.

Un momento especial fue el protagonizado por 
Castor Gómez, el primer camagüeyano que con-
quistó medallas en un certamen centroamericano 
de lucha (plata en Jamaica ‘62) y Fermín Espinosa, 

olímpico en Tokio ‘64 y México ‘68, quienes com-
partieron interesantes anécdotas de sus años en 
la élite deportiva, en particular de cuando a bordo 
del buque Cerro Pelado defendieron el derecho de 
nuestro país a asistir a los Centroamericanos de San 
Juan, en 1966.

“Recuerdo que aquella delegación tuvo que hacer 
su viaje presionada por la aviación yanqui, por los ti-
burones, el mal tiempo… incluso nos quisieron negar 
las visas. ¡Había que escuchar las barbaridades que 
nos decían cuando competíamos! Sin embargo, 
llevaré siempre conmigo el apoyo del pueblo de 
Puerto Rico y el honor que nos hizo el Comandante, 
con su atención en todo momento. Fue él quien nos 
despidió y nos recibió casi en aguas internaciona-
les. Por él ganamos esos Centroamericanos, los 
primeros que dominó Cuba luego del triunfo de la 
Revolución”, refi rió Espinosa.

Estos baluartes no se marcharon de la Universidad 
agramontina sin transmitirles a los jóvenes la impor-
tancia del estudio y el empeño por convertirse en 
buenos profesionales, capaces de aportar al desa-
rrollo, tanto de nuestro deporte como de la sociedad 
en general.

El equipo de béisbol provin-
cial recibió como regalo 

un cesto con pelotas por par-
te de Ricardo González, pre-
sidente de la Asociación de 
Amistad Madison-Camagüey.

Según Leonel Moa, comi-
sionado provincial, se utili-
zarán en los entrenamientos 
del conjunto agramontino de 
mayores, así como para el 
Sub-23, que se prepara para 
su próximo campeonato na-
cional.

González comentó que 
las tenía en su poder desde 
hace unos 15 años, y siem-
pre tuvo la intención de traer-
las a Cuba, pero hasta ahora 
le había sido imposible con-
cretar tal acción solidaria.

Mostró su interés por la 
pelota local y declaró que 
sería un placer para él y sus 

compañeros de Madison 
contribuir en lo sucesivo con 
nuestro desarrollo beisbole-
ro. Este es el primer encuen-
tro entre su organización y el 
deporte camagüeyano, que 
será incluido entre los obje-
tivos de próximas visitas a la 
Isla.

La Asociación de Amistad 
Madison-Camagüey surgió 
en el año 1994 y en la actua-
lidad cuenta con poco más 
de un centenar de miembros. 
Hay otras organizaciones 
que colaboran en paralelo 
con esta, como el Proyecto 
Médico de Wisconsin, el cual 
ha enviado contenedores 
con fármacos y otros pro-
ductos.

�Alejandro García Gutiérrez 
(Estudiante de Periodismo)

En las aulas, nuestras glorias “Jonrón” de buena fe 

Para Camagüey, las últimas 
jornadas del Campeonato 
Nacional de Voleibol Feme-

nino han resultado poco menos 
que la reedición de un naufragio.

Luego de acechar a las indete-
nibles muchachas de la capital, 
las agramontinas cayeron ante 
Pinar del Río y Cienfuegos, po-
niendo en peligro su presencia en 
el podio. Al momento de redac-
tarse estas líneas, las represen-
tantes de la Perla del Sur salían 
como las más benefi ciadas con 
ese reordenamiento, pues habían 
escalado hasta adueñarse de la 
segunda plaza colectiva.

El Nacional para damas, que 
transcurre en el Palacio de los 
Deportes, ha permitido ver frente 
a la malla alta a prácticamente 
todas las integrantes de la prese-
lección nacional. Pero ni esa con-
dición ha garantizado el respaldo 
del público.

Cabría preguntarse qué sentido 
tiene organizar un evento como 
este para que sus animadoras 
terminen jugando ante una sala 
vacía. Seguro estoy de que un 
acomodo en los horarios de los 
partidos (que esta vez han trans-

currido siempre en la mañana 
y el comienzo de la tarde), o la 
elección como escenario del 
“cercano” auditorio Iván Hidalgo 
Funes (en lugar de la “lejana” 
Polivalente), habrían contribuido 
al lucimiento del espectáculo.

Final con cautela
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Por Lisyén Halles Ravelo. Fotos: Leandro Pérez Pérez

C
on diciembre siempre llegan crónicas, entrevis-
tas… historias de sus siembras. A ningún medio 
de prensa en Cuba le es ajeno el homenaje a los 

maestros, a ese gremio que hace suyas tantas vidas y 
misiones. Y este diciembre, Adelante se entrega otra vez 
a ellos, ahora contando los capítulos que han protago-
nizado los últimos meses, después de que Irma tratara 
—solo tratara— de frustrarles los días.

HOGARES QUE SON ESCUELAS

En la comunidad San Agustín, en Nuevitas, lo de ayu-
darse no pasa de moda. Cuando se trata de “las clases 
de los niños”, los esfuerzos, los brazos y los gestos so-
lidarios se multiplican.

A Yaima Jiménez Zamora, maestra de la escuela rural 
Juan Pedro Carbó Serviá, todos le agradecen que cam-
biara los cuadros del hogar por la pizarra. Junto a su 
pareja Eudelio Perdomo preparó un pequeño local para 
que el aula de quinto grado permutara por un tiempo la 
dirección.

“El curso apenas iniciaba y sabía que la recuperación 
iba a demorar por lo menos un mes. Aunque no tenía-
mos dudas de que llegaría el apoyo del municipio, no 
nos podíamos dar el lujo de atrasar el curso. Fue ahí 
cuando se me ocurrió proponerle a mi esposo trasladar 
a los niños a la casa hasta que todo volviera a la nor-
malidad”.

Dice Yaima que trabajar con los once alumnos no fue 
difícil. “Ya estoy acostumbrada, llevo con ellos desde 
primero. Más que estudiantes se han convertido en par-
te de la familia, son como mis hijos. También conté con 
la ayuda de los padres y demás compañeros, lo cual 
facilita siempre las cosas”.

Mientras continuaban las labores constructivas en la 
“Juan Pedro Carbó”, otras familias del poblado siguie-
ron el ejemplo. Para Yuleiky Morejón Machado ese es 
el mejor regalo que le pudo dar a los profes por el Día 
del Educador. 

“Los padres tenemos que estar siempre del lado del 
maestro. No los podemos dejar solos y mucho menos 
cuando los tiempos se complican. ¿Qué puede signifi-
car para mi gente apretarse un poquito en la casa y que 
desde allí sigan formando a nuestros hijos? Nada. Por 
eso lo hicimos”, aseguró esta vecina mientras pintaba 
una ventana del aula de cuarto grado.

De acuerdo con Ena Elsa Velázquez Cobiella, ministra 
de Educación, desde el 2008 se utilizan con éxito estas 
alternativas y hoy suman 140 los hogares que tras el 
paso de Irma se convirtieron en aulas, de ellos 29 en 
Camagüey.

Hasta el asentamiento Alegría, perteneciente al con-
sejo popular Tabor, en Esmeralda, llegamos para cono-
cer a otros protagonistas, los Guevara Rodríguez.

“Lo vimos como una oportunidad de ayudar al país, 
que tantos recursos emplea para educarnos gratuita-
mente y también de fortalecer el vínculo de la familia 
y la comunidad con la escuela. Hoy me siento feliz de 
haber devuelto un poquito de todo lo que nos dan”, ex-
plicó Yaneisy Rodríguez Menéndez en nombre de sus 
familiares.

Por esta actitud altruista de brindar sus espacios pri-
vados, por el desprendimiento y solidaridad con que re-
cibieron a esos alumnos, el Consejo de Estado acordó 

otorgarles la Medalla José Tey durante las ce-
lebraciones por la jornada del Educador.

Pero no solo los vecinos demostraron gestos 
de grandeza. Los profesores también hicieron 
de las suyas.

MAESTROS Y CONSTRUCTORES

Al 22 de diciembre llegarán varios educado-
res camagüeyanos convertidos en constructo-
res, albañiles, electricistas… Conjugar el arte 
de enseñar con la dificultad de cimentar, forma 
parte de sus “planes de trabajo” desde sep-
tiembre pasado. Gracias a ello la mayor parte 
de las instituciones docentes afectadas en la 
zona norte del territorio se encuentran reacon-
dicionadas totalmente. 

En el municipio de Nuevitas, por ejemplo, 
hoy se trabaja en la recuperación de siete 
escuelas de un total de 34 centros docentes 
dañados. La mayoría recibieron fuertes afecta-
ciones en el techo y en la carpintería.

Según Milaidis Arias Ríos, subdirectora de Educación 
en el norteño territorio, el aporte de los maestros ha sido 
fundamental. “Puedo decir con total seguridad que des-
de hace tres meses nuestro personal no ha tenido ni 
fines de semana libres ni horarios establecidos. El gre-
mio tiene un amplio sentido de pertenencia y mientras 
vean escombros, paredes por levantar, aulas por arre-
glar, ahí estarán”. 

Y es que ese humanismo característico los lleva a sa-
car un extra como solo lo sabemos hacer los cubanos. 
Así lo cree Yusimary Valdés González, profesora de Bio-
logía de la escuela secundaria básica urbana (ESBU) 
América Latina, quien recuerda que al amanecer del 
sábado 9 de septiembre ya estaban en el centro la ma-
yoría de los trabajadores listos para lo que hiciera falta.

“El esfuerzo fue tal que el miércoles de la semana si-
guiente ya estábamos dando clases. Sin ventanas, con 
el techo mojándose, con algunos locales afectados com-
pletamente, pero ahí, cumpliendo con el deber. Es en parte 
gracias a ese empeño que hoy estamos terminando una 
secundaria con mejores condiciones que antes”.

De esto dan muestra los profes y alumnos de la ESBU 
quienes por estos días “comparten” las aulas con 15 
integrantes de la cooperativa Reyes de la construcción, 
otra de las piezas fundamentales en el engranaje por 
salir adelante. Encargados de cambiar la carpintería y 
pintar todos los locales, dichos trabajadores ya cuentan 
con la experiencia de reparar escuelas y en el municipio 
varios centros llevan su sello. 

“Al principio —comentó Frank Reyes Vázquez, jefe de 
la brigada— se nos hacía un poco difícil trabajar con los 
muchachos dentro de la obra. Teníamos que extremar 
las medidas de seguridad para evitar daños. Sin embar-
go, el claustro completo junto a la directora buscaron 
las vías para no atrasar ni el proceso constructivo ni el 
docente”.

Pero este no es el único lugar donde los maestros sor-
tean clases y cemento. Los ejemplos siguen creciendo 
en Minas, Sierra de Cubitas y Esmeralda. Así lo constató 

la Ministra de Educación en un reciente recorrido por la 
zona.

“Resulta reconfortante observar cada vez que vengo 
a Camagüey lo que han logrado en tan poco tiempo. La 
unión entre la familia, los obreros y el personal docente 
es la fuerza principal de estos adelantos. Me voy con 
las expectativas en alto y confiada de que ahora todo 
será mejor”.

Y ya es mejor. Los capítulos de sacrificio y amor que 
hoy van cerrando estas personas se contarán al pasar 
de los años. Quizá para el próximo diciembre las cróni-
cas sean más hermosas, pero en este, el espacio es de 
todos los que se esfuerzan y quizá hasta sin buscarlo, 
dejan sus huellas en las páginas de la educación cu-
bana.

El sistema educacional en 
Camagüey tuvo 297 insta-
laciones afectadas por el 
paso del huracán Irma. De 
ellas restan 80 escuelas 
por recuperarse y solo dos 
en toda la provincia aún no 
han podido recibir de nue-
vo a sus estudiantes (la 
primaria Juan Abrantes, de 
Vertientes y el círculo infan-
til Granito de Azúcar en la 
Comunidad de Brasil, en Es-
meralda) Después de Irma 
se han invertido en el sector 
22 millones de pesos.

Educar también es construir

Dice Yuleiky Morejón Machado que convertir su casa en escuela hizo 
sentir a la familia mucho más útil.

A solo tres meses del paso del huracán Irma, la mayoría de los centros educacionales que 
fueron afectados vuelven a la normalidad con mejores condiciones. Así lo demuestra la 
escuela especial José Antonio Echeverría de la comunidad de Lugareño, en Minas.

En un recorrido por los municipios de Minas y Esmeralda, la Ministra 
de Educación constató los avances constructivos de las escuelas e 
intercambió con estudiantes y profesores sobre las nuevas condiciones 
de los locales.


